

LA GRIMPANTE ROUGE AIDE TON PAYSAN-AIDE TON AVENIR



LES BUTS DE NOS ACTIVITÉS SONT:

- -Promouvoir le développement durable et sensibiliser à l'utilisation rationnelle des ressources -Favoriser des expériences d'échanges culturels -Œuvrer pour la réhabilitation de l'espace urbain
- Découvrir, soutenir et développer le tissu associatif genevois
 Découvrir et s'approcher des réseaux de coopératives et des producteurs de l'agriculture bio et locale

En 2017, nous avons pensé au nom de ce projet en espagnol "Una Enredadera Roja"; une plante grimpante, rouge parce que c'est la couleur du drapeau suisse ; nous voulions signifier un projet qui peut être enchevêtré dans différentes structures, personnes, associations, coopératives qui sont liées à l'agriculture.

5 ans après cet événement, nous sommes plus que fiers d'avoir atteint nos objectifs.

Nous jardinons dans un jardin collectif dans le parc des Franchises, nous participons activement à la création d'associations pour créer des espaces de jardinage, nous visitons différentes structures agricoles pour les aider dans leurs tâches, nous participons activement à des manifestations publiques liées à l'agriculture, nous organisons des ateliers intergénérationnels gratuits dans différents parcs et manifestations publiques.

Nous faisons quelques ateliers bénévoles, nous avons trouvé de nouveaux mandats, mais les plus grands projets sont subventionnés par l'Office Cantonal de l'Agriculture et de la Nature, et par le Service de l'Agenda 21 de la Ville de Genève, sans ces soutiens, ce projet n'existerait pas.

En 2021 nous avons accompli : au parc des Franchises 114h d'accompagnement a 14 familles au Jardin et Salon d'été; 16h d'ateliers de jardinage avec les usagers du parc et les enfants; 10h de fêtes liées à la Nature : Pachamama et Fête de la récolte. 20h de visites et d'aide à différentes structures d'agriculture. 12h d'ateliers en différentes estructures.

Nous continuons à créer de nouveaux liens et à renforcer ceux que nous avons avec : DT de L'OCAN ; le service de l'Agenda 21 de la Ville ; ASP Servette, Service Social de La Ville ; SEVE; Service de l'environnement de Lancy; EPER ; Les jardins de Cocagne de Sezegnin et de Drize ; Loc Kitchen, Association la fabrique de l'avenir ; Association les Artichauts ; Association Semences du Pays ; Les Potagers des Geisendorf ; La Ferme de Femé à Drize ; La ferme du fond de l'étang ; La ferme de Permacole des Evaux et les familles du quartier.

Ci-dessus, vous trouverez une galerie d'images avec une explication détaillée de nos activités.

















Potager de Geinsendorf

Les potagers de Geisendorf est une collective de voisins qui existe depuis l'année 2014, dans le 2020 était composé de 14 membres, dont 11 individuels et 3 collectifs (2 associations + école), les asso. : Les colories et Bariolee, et 2 représentantes de l'école de Geisendorf. Coordonné par Magdalena Laczkowska et représenté par Sylvain Thévoz à l'ASP Servette.

Le 6 février 2021, le collectif réuni en assemblée générale a acté sa transformation en association. Avec la création de l'association, le projet est restructuré, créant une démarche participative avec les membres, pour la construction d'un nouveau jardin dans la rue La Martine et la rénovation de l'ancien potager.

Atelier de plantons

L'association Bariolée propose un Atelier de semis pour les membres de l'association et les enseignants de l'école de Geinsendorf, le 17 avril à 15h.

Construction

Après un important travail d'équipe, et de nombreuses réunions pour définir la forme, la quantité et les règles d'utilisation de l'espace, le jardin a été construit entre le 12 et le 28 mai.

L'association bariolée, a décidé d'abandonner ce projet, car l'été commençait et nous étions impliqués dans de nombreux autres projets.

Nous leur souhaitons de bonnes récoltes!

Transition écologique

Atelier de plantons

Les samedi 1er et 8 mai, un événement a été organisé à Saint Jean/Charmilles avec différentes activités pour sensibiliser à la transition écologique.

Nous avons été invités par l'association La fraiche, à participer à une activité dans un Rallye, nous avons proposé un atelier de semis.





Faites du jardin

Contes et Atelier de jardinage

La 4ème édition de la « Faites du Jardin » a eu lieu le samedi 29 mai de 10h à 15h au Parc Navazza-Oltramare avec des stands pour petits et grands proposant graines et plantons bio pour mettre les mains dans la terre et se rapprocher de la nature, tout en restant en pleine ville.

Les visiteurs ont pu en savoir plus sur l'utilisation des déchets verts pour faire du compost, discuter avec un berger professionnel et avec les équipes des jardiniers de la Ville de Lancy! En compagnie de Lucienne Stitelmann, une conteuse aguerrie, des histoires sur la nature et les jardins ont été racontées aux oreilles attentives. L'association « Bariolée », représentée par Carina Cardone, a animé un atelier- bricolage, en utilisant des matériaux recyclés et en s'inspirant des histoires racontées.

Une jolie occasion d'interagir entre les générations et de développer ensemble une animation pédagogique.

Jardin des Franchises

C'est un collectif coordonné par Tiphaine Bussy de l'OCAN et Sylvain Thévoz de l'ASP, il est confié à différentes entités.

Nous lançons la saison 2021 le 10 mars, avec notre premier atelier de semis. C'est l'heure des présentations et des formalités administratives.

Remplissage copeaux

Comme chaque année, avec le collectif : les participants du projet EPER et de la MQV, nous faisons du remplissage de copeaux, un moment de présentation collective pour les nouveaux arrivants.

Les copeaux, en plus d'avoir une fonction esthétique, aident à maintenir l'humidité pendant l'été.





Reconstruction de L'arbre Vert

L'arbre vert a été construit en 2017, par les étudiants du centre de réinsertion professionnelle qui travaille dans le parc, dans l'atelier de menuiserie de Giacomo Porta, et au fil des ans, il a perdu de sa beauté.

L'idée était de le remplacer, lorsque nous avons fait le panneau informatif rouge. Mais nous avons changé d'avis et décidé de le restaurer.

Nouvelle clôture

Cette année, par précaution contre les vols dans la saison 2020, nous avons décidé avec le collectif de faire une clôture plus grande et plus attrayante. Cette clôture a été entièrement subventionnée par l'OCAN.

Nous avons également profité de l'occasion pour supprimer le mot "partage" du panneau car il y avait eu quelques malentendus entre les utilisateurs du parc.

De nouvelles amitiés

Nous commençons nos réunions hebdomadaires en fonction de l'emploi du temps des participants, afin de planifier le travail collectif.

Construction des structures

Les structures sont utilisées pour structurer une activité, dans ce projet elles ont plusieurs usages, d'une part le plus important est de pouvoir soutenir les plantes, de pouvoir les protéger des dernières gelées.

Mais aussi, ils servent à regrouper les participants pour faire un travail collectif.









RAPPORT DES ACTIVITÉS GRIMPANTE ROUGE 2021 PAGE

Terrasse Salon d'été







Premier nettoyage

Une fois les groupes formés, avec leurs différents horaires, nous avons commencé à travailler sur la terrasse, les palmiers que nous avons recouverts en 2020, n'ont pas supporté le froid, de nouvelles mauvaises herbes ont envahi le sol.

Nous remercions comme toujours nos partenaires du SEVE qui nous ont prêté les outils pour faire le travail.

Légumes locaux

La culture de la terrasse est une construction collective, nous avons acheté les plantes au marché de Galiffe, à l'association Les Artichauts, aux épiceries "Le Nid", "Le Bocal" et aussi des graines de Sativa.

Nous essayons de les transplanter en juin, pour ne pas courir le risque d'être pris par les dernières gelées.

Comme chaque année, nous avons reçu les fleurs du SEVE, cette fois encore, il s'agissait de 160 zinnias nains, d'autres fleurs en vrac et de trois jeunes arbres décoratifs.

Nous avons planté les arbres, les fleurs nous les avons gardées pour les ateliers avec les enfants.

Les plantes de la terrasse ne servent pas seulement à décorer, mais aussi à permettre aux utilisateurs du parc de se servir, afin qu'ils ne volent pas les plantes des parcelles du jardin partagé.

Cette année, en plus de notre équipe de jardiniers, 4 personnes de l'équipe EPER nous ont rejoints.

De plus, une femme: Simone, qui ne venait aux réunions que pour le travail collectif, n'était pas intéressée par le fait d'avoir une parcelle pour elle.





Ateliers enfants

Rally des arbres de la Maison du Parc

Vers la fin du mois de mars, la présidente de l'association Maison du parc Clarisse Di Rosa a lancé un projet avec les enseignants des écoles Les Ouches, Genêts et Bourquin, pour réaliser un rallye d'arbres.

En 2020, l'association MDP avait fait un projet où tous les arbres autour de la pataugeoire ont un panneau avec leur nom.

L'idée du rallye était qu'avec différentes photos de leurs feuilles, tronc et couronne, pour faire le chemin et les reconnaître.

Nous avons proposé de terminer le rallye par un atelier de jardinage, pour planter les zinnias sur la terrasse, et un atelier de semis de courges et de tournesols avec du matériel de récupération pour qu'ils puissent en emporter chez eux.

La buvette a offert une boisson et une collation.

Du 15 au 25 juin, 5 classes de 1P à 6P ont participé, soit un total de 94 élèves.

Mesures anti-vols

Les Cadenas

Nous étions en juin, la clôture a été installée en avril, mais les cambriolages ont continué... après une réunion d'équipe, nous avons finalement et malheureusement décidé de cadenasser les portes le 2 juillet.

Armoire livre-service

L'armoire libre-service est un autre don de l'OCAN, nous y avons également pensé pour que les gens puissent se servir dans les légumes qui s'y trouvent, et ne pas prendre ceux de l'intérieur du jardin. C'était une construction collective avec les jardiniers et les enfants des associations.

Nous l'avons mis en place le 11 juillet et cela a plutôt bien fonctionné.

On laissait toujours quelques légumes ou herbes aromatiques, et le lendemain, il n'y en avait plus.





RAPPORT DES ACTIVITÉS GRIMPANTE ROUGE 2021 PAGE









Nos jardiniers de la saison 2021: Ramiro et famille, Robiul et famille, Mily et famille, Joy et son fils, Nishat et famille, Nicole, Helena, Claudia, Joseph, Arlette, Simone.

Pour le travail collectif sur la terrasse, nous avons été rejoints par le groupe de EPER: Monica, Ursula, Noemie et Sultan.

Les nationalités cette année étaient : 1 famille et 6 personnes seules de Suisse, 3 familles du Bangladesh, 1 famille d'Inde, 1 famille et 1 personne d'Espagne, 2 personnes seules d'Argentine, 1 personne seule de Turquie.

Avec ce sympathique groupe multiculturel, nous avons pu nous organiser pour les différentes tâches hebdomadaires, comme l'arrosage, le désherbage, la récolte, et discuter longuement des différents plats typiques de chaque pays.

Bien que la plupart des participants aient été très attentifs aux règles, il y a eu quelques problèmes d'occupation des espaces.

Témoignages

"En mai 2021, j'ai rejoint le groupe de jardinage de l'association Bariolé au Parc des Franchises. C'est la première fois que j'ai eu un contact réel avec la terre, que j'ai vu comment une graine devient une plante, un fruit.

En plus de ce lien avec la terre, j'ai pu apprécier de manger quelque chose que le groupe avait planté avec ses propres mains. Et j'ai été enrichie par les discussions que j'ai partagées avec des personnes d'autres cultures qui, comme moi, allaient semer, arroser et récolter." Claudia

"Faire partie de l'Association Bariolée a été une excellente expérience d'abord pour apprendre et comprendre le jardinage domestique et ses choses à faire et à ne pas faire. Le jardinage m'a aussi aidé à être zen et compatissant envers les autres. Cela m'a aidé à comprendre et à m'intégrer avec des personnes de cultures différentes et à les respecter. Ce fut également un grand plaisir de participer à divers événements sociaux organisés des différents pays et de comprendre la culture et les habitudes alimentaires. Je me sens privilégié de faire partie de l'Association Bariolée."

Joseph TÉS GRIMPANTE ROUGE 2021 PAGE 6

Récoltes





Au début de l'été, il a beaucoup plu, et comme dans tout Genève, le fameux Mildiou est apparu, d'abord dans le jardin, puis sur la terrasse.

En plus du Covid, nous, les jardiniers, avons eu du Mildiou cette année!

Nos légumes préférés : tomates, courgettes, concombres et courges n'étaient pas abondants à cause de ce nouvel ami.

En seconde période, même les feuilles de laitue ont été contaminées.

Sur la terrasse, nous avons planté des haricots nains qui ont été cueillis par les passants, comme le maïs, et quelques tomates avant le mildiou, il y avait beaucoup de blettes qui n'ont pas été récoltées.

Le légume vedette cette année était le Huacatay, un arbuste péruvien, au merveilleux parfum de citronnade, et délicieux, au prix de bavardages avec les Latinos qui se promènent dans le parc.

Fêtes de la nature

Fête de la Pachamama

Depuis 2017, nous célébrons le rituel latino-américain consistant à remercier la terre pour les nutriments qu'elle nous donne.

C'est le même jour que la fête de la Confédération suisse, qui a été célébrée cette année au Salon d'été. Malgré la pluie, près de 50 personnes sont venues, et nous les avons invitées dans le jardin pour recueillir des offrandes pour le rituel.

Fête de la récolte

La fête de la récolte est une fête que nous organisons avec le collectif pour marquer la fin de la saison.

Accompagné d'un buffet canadien, chacun apporte ses propres plats faits maison, et autour d'une assiette, nous parlons des bonnes et mauvaises choses qui se sont passées pendant l'été.





RAPPORT DES ACTIVITÉS GRIMPANTE ROUGE 2021 PAGE

Mise en place



Cette année nous avons organisé la mise en place du jardin le 6 novembre.

Nous avons seulement rempli les parcelles de terre, car la paille nous a apporté beaucoup d'insectes l'année précédente.



Dans notre groupe, il y a plusieurs personnes qui ont mal au dos ou qui sont âgées, dans le groupe EPER aussi, donc nous avons engagé 3 jeunes d'une association de la Jonction pour nous aider à la distribution des sacs sur les parcelles.

c'est la vraie fin de la saison!

Visites et sorties

Journée internationale des luttes paysanne

Le 17 avril, de 10h à 12h. Participation: 3 personnes

Nous avons participé à la journée internationale de la lutte paysanne, qui est célébrée depuis plusieurs année à Plainpalais, c'est une bonne occasion de rencontrer nos paysans et de soutenir la cause.

L'alimentation est politique!

14 eme Marche de Galiffe

Le 8 mai, de 10h à 13h. Participation: 7 personnes

Une foire où nous pouvons rencontrer les agriculteurs locaux et les petits jardiniers indépendants du quartier.

Nous avons acheté des plantes aux jardiniers de cocagne, à la ferme au fond de l'étang et nous avons discuté avec nos voisines de Camarada. C'est le début du printemps.



Jardins de Cocagne - Landecy

Le 2 octobre de 9h à 14h Participation: 6 personnes

Nous avons été accueillis par Rudi, il y avait Zelena qui nous a expliqué comment sélectionner les carottes pour les trier selon leur taille.

Plus tard, les coopérateurs ont commencé à arriver pour effectuer leur demi-journée de travail.

En milieu de matinée, nous avons été invités à une collation avec des fruits, du café et du thé.

Les jardins de cocagne sont nos partenaires les plus anciens et les plus appréciés dans ce projet.

Ferme Permacole des Evaux

Le 15 octobre de 9h à 14h Participation: 6 personnes

C'est un très jeune projet, qui a débuté début 2020, ils cultivent des légumes biologiques. Ils ont un stand au marché d'Onex le dimanche.

Il est également possible de venir acheter des légumes et de faire une promenade dans le parc. Nous avons aidé à la récolte des courges et des patates douces. A midi, nous avons eu un repas communautaire avec les jardiniers. Et nous avons continué à arracher les plantes séchées des haricots.





Communication



Genève Ville de Goot 2021









Fête des récoltes des Franchises



INVITATION - TRANSMISSIBLE!

teurs et planteuses de l'Association , de la Maison de Quartier de xx et des Nouveaux Jardins de l'EPER alsir de vous convièr à la

Fête des récoltes du potager des Franchises

l er septembre, dès 17h00 is Franchises Avenue de Châtelaine 40, 1203 Genèv





RAPPORT DES ACTIVITÉS GRIMPANTE ROUGE 2021